

## Editorial

Javier Uceda

Director de la Cátedra UNESCO de Gestión y Política Universitaria  
Universidad Politécnica de Madrid

La Cuestión Universitaria presenta su décimo número con un tema permanente de la agenda universitaria en todo el mundo: la financiación de la educación universitaria y sus instituciones.

La crisis desatada en los últimos años de la década pasada instaló en las universidades españolas una política de austeridad que les ha mantenido en una situación difícil durante muchos años, poniendo en riesgo la adecuada consecución de las tareas que la sociedad le tiene asignada. Desde las primeras medidas de contención del gasto público, y su implementación en las universidades españolas, los efectos han sido severos en aspectos clave para su funcionamiento como la renovación de las plantillas; las inversiones en infraestructuras y su mantenimiento; el desarrollo de programas y políticas propias de ayuda a la investigación, la docencia y la transferencia; o su oferta cultural y deportiva. Los efectos de la austeridad se han visto en cada una de las tareas que desempeñan las universidades.

Por su parte, los estudiantes y sus familias han sufrido el encarecimiento notable de los programas universitarios en algunas comunidades autónomas, que optaron por trasladar a éstos un mayor peso en la financiación de la educación universitaria, mediante el aumento de los precios públicos por crédito matriculado. De igual manera, el sistema de ayudas para el estudio vio afectada su capacidad para satisfacer la creciente demanda de ayudas.

Casi una década después de las primeras medidas de contención, en un tiempo en el que las universidades han dedicado gran parte de su esfuerzo en hacer más con menos, el escenario es diferente y es propicio para retomar el debate sobre la financiación de las universidades públicas: ¿cuál es su situación actual?, ¿cómo da respuesta a las demandas sociales?, ¿cómo responde a las necesidades de las instituciones educativas? y ¿cuáles son las expectativas de futuro sobre la financiación universitaria? La perspectiva de una posible —y necesaria— reforma en el ámbito de la normativa universitaria requiere de análisis que aporte luz al debate.

En este número, coordinado por la profesora y experta en financiación universitaria Carmen Pérez-Esparrells, se da respuesta a éstas y otras cuestiones, para lo cual se cuenta con la participación de reconocidos expertos en la materia del mundo académico y de las administraciones educativas.